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◎ 张晓东 ／ 文

“

三趟快车
，，

与港澳特供

■港供应工作的一大贡献 。 两边的高

丨 ｜台是车站的站台 。

”

ｎ

我们越过简易的栅栏 ， 来到曾

经＝趟快车终点的站台 。 看着沉睡

Ｉ

＇ ＾ ｎ ：

！．

１ １

ｒ ＾ ｒ
ｒ
Ｙ
－
ｒ ：

．

：
．： ：

■

；

．

｜

＿ 屮 火 丨
！说 ：針 ；似 、沿副＿

２
＾

ｉＬ，Ｆ雜 １麵广人 ｌ

．

ｖ ；

ｇ名 ． 付■品 淌
＂

＇

丨ｊ 、 鲜 ， 沾
’ ’

，

对粮油食品的品质 、
口味和新鲜度

“

三臟车
， ，

押运 员装运活 大猪上车要求很高。 然而港澳地区人口稠密 、

地盘儿小 ， 自身不能词养牛羊猪等

２〇 丨 ７年早春 ， 笔者与同事来到 澳鲜活商品三趟快运货物列车
”

的 牲畜和鸡鸭鹅等家禽 ， 市场供应只

位于深圳市罗湖区清水河三路的中 简称 ， 是我国外贸部门和铁路部门 能依赖进 口 。 那时候 ， 香港市场供

粮深圳冷库 ， 拜访了冷库物业经理 共同创造的一种独特的对外贸易运应紧张 ， 市民所喜好的生猛鲜活品

于海涛 。他是中粮集团有限公司 （ 以 输方式 。尤为短缺 。 清晨 ，
香港市民常常提

下简称
“

中粮
”

） 的老员工 。 上世纪于海涛带 我们来到
一

处停满 篮子 、 扛扁担蜂拥过关 ， 近至深圳 、

八十年代 ， 他从部队转业到中粮 工 轿车的狭长之地 ， 指着车辆两边的 远至广州采购 。

作 ， 后来专门负责深圳三趟快车活高台说 ：

“

１ ９８ ６ 年 ， 负责 中转港澳上世纪 ５０ 年代初 ， 供应港澳

口仓基地工作 ，
是依然在工作 岗位 地区活 口

（ 行业用语 ， 指活禽活畜 ） 的粮油食品主要是广东 、 广西 、 福

上并亲历
“

三趟快车
”

工作最老的 的活 口仓基地 由深圳东门
、
罗湖火 建等省区 。 为了优化供应渠道 ，

一

中粮员丁之
一

。车站全部迁至罗湖区清水河三路 ， 方面 ， 外贸部会 同华南财委 、 财办

中粮是新中 国最早的国有外贸 在这 里建了座 ３ ０ 栋的活 口 仓。 这 及外贸部驻广州特派员办事处和中

总公 司 ， 曾是外贸部的直 属企业 、 座活 口仓总面积是 ３８０００ 平方米 ， 粮在深圳建立的办事处 ， 加强对私

全国粮油食品进 出 口的经营者和管可存大猪 １５０００ 头
， 中猪 ３０００ 头

， 营进出 口商的协调管理工作
；
另一

理者 ， 自始至终参与了三趟快车开活牛 １ ２ ００ 头 ，
可以 满足香港当时 方面 ， 国营企业在 自身壮大的同时 ，

行的全过程 。 Ｈ趟快车是
“

供应港 两天以上的销量 ， 这是中粮人对香 通过代购代销 、 联合经营
、
公私合
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Ｉ



营等各种形式 ， 把私营企业组织起 亦接近死亡 ， 损失约达 ３ 万港元 。这些问题不仅辜负了大陆百姓

来搞好供应 ，从而减少
“

猪死 、蛋臭 、
１ ９６１ 年夏天 ，

一

车活猪在武汉江岸 对港澳同胞的一片深情 ，
也给港澳

果菜烂
”

的情况 ， 尽力保障港澳市 装车后 ， 转来转去 ，
三天还没有离 鲜活食品市场的稳定带来了

；

ｆ
艮大影

场供应 。 那时
，
香港有 ５ ００ 万人口

，开武汉市 ，
结果到达深圳时死亡率 响 。

澳 门人 口４０ 万左右 ， 其 中 ９７％ 以达 ７０％
；

—节车厢活鸡 ， 共 ４ ８６ 只
，

上的居民是炎舒孙 。 每天需要供 从武汉到深圳 ，
贿 １６ 只是活的 ；

应 活猪 ７０００－ ８０００ 头
， 活牛 ５００－

—车黄河大鲤鱼 ， 从河南许昌出发 ，内地不能保证港澳市场的正常

６００ 头 ， 活鸡 、 活鸭 、 活鹅十万多 还没到深圳就死光了。 供应 ，
不仅会影响港澳同胞的生活 ，

只 ， 这些活 口绝大多数由 中 国内地１ ９５９ 年 １ 月 ６ 日 ， 香港贸易工 也会影响国家外汇收入 。 新中 国百

提供。 据 《关于保证对港澳市场猪 、 作委员会给外贸部 、 广州特派员和 废待兴 ，
急需外汇支持国家经济和

禽 、 蛋 、 蔬菜 、 塘鱼供应的方案 （ 草 中国食品 出 口公司 （ 中粮前身 ） 发 国防建设 。 在西方经济封锁下， 当

案 ） 》 显 示 ：
１９ ６１ 年 ， 对港澳 出 口来催货电报稿 ：

“
……从上述到货 时中国 出 口 国家主要是苏联和东欧

活猪计划为 ９ ０万头 ， 占港澳市场 数字看 ， 猪栏有 １ ８ 家 ， 平均每天 社会主义国家 ， 而与这些国 家的贸

全年活猪容量 ７５％ ； 出 口家禽计划 每家只有 １４ 头
，
每头 ９０ 市斤

，
计 易中许多是易货贸易 ， 获得的外汇

为 １ １００万只
，
占港澳市场全年的 重 １ ２６ ０ 斤，

每市斤 ２ 元
， 共 ２５２０收入远远不能满足国家建设需要。

６３％
； 出 口鲜蛋计划 ３０万市担 ， 占 元

， 佣金 １％
， 计 ２５ ．２０ 元

， 但每家 香港是
一

个 自 由港 ， 向港澳市场供

港澳 全年 的 ６０％
； 出 口蔬菜计划的使费一天就要 ２００ 元左右 ， 无法 应商品 ， 可以直接获得 自由外汇 （ 现

２２万吨
，
占港澳全年的 ６９％

；
出 口维持

， 买 我猪的 肉商有近 ４００ 家
，

汇 ）
， 因此港澳地区是国家对外贸

塘鱼计划 １ ８０００ 吨 ， 占港澳全年的 平均每家只有半头猪 ，
也叫苦连天 。 易的

一个重要窗口 。

５０％ 以上 。家禽还糟 ， 每家栏商平均每天不到在严酷的现实面前 ， 国家有关

面对此情此景 ， 周恩来总理高２ ００ 只 ， 每个零售商还分不到五只 ，
部门认识到 ，

要搞好活 口对港澳的

瞻远瞩 ， 鉴于广东 、 广西货源不足 ， 塘鱼的零售商每天每家也分不到 丨 〇供应工作 ， 切实做到
“

优质 、 适量 、

指示湖北
、
湖南

、 河南等地向香港 斤。 鸡蛋批发商每家每天分不 到 １均衡 、 应时
”

，
就必须从运输这个

供应鲜活商品 。件 ， 每个蛋贩每天只能分到两个蛋 ，
环节抓起 。 在周恩来总理的关怀下，

那时 ， 国家交通运输十分困难 ，
因此怨声载道……按可以使他们维 １ ９６ １ 年 １ １ 月 ， 外贸部和铁道部 在

货物运输主要依靠铁路
——零担 持皮费 （ 作者注 ： 企业最基本的运 上海外滩的和平饭店联合召开

“

上

车 。 由于没有专列 ， 供应港澳的活 作成本 ）
， 我们每天就得最少来猪 海会议

”

， 拿出了
一

个
“

快运方案
”

。

口只能按普通货物运输 ，
也没有适１ ２００ 头

，
家禽 ２万只

，
塘鱼 ７万市斤

，担任中 国粮油食品进出 口 公司

合装载活 口 的专用车厢 ，

“

零担车
”

鲜蛋 １ 千件。 由于近来我货供市奇 湖北分公司储运科长的戴荣璋参

挂上哪列算哪列 。 不仅运输时间长 ， 缺 ， 市场已严重发生脱节……假设 加 了

“

上海会议
”

， 受到启发 ，
回

而且发车 、 停站 、 到达都没有固定 我出 口货源不作合理安排 ， 势必会 汉 第二天 就向武汉铁路局主管运

时间 ，
给活 口的运输 、

押运、 饲养 、 造成经济与政治上的不良影响 ， 特 输的副局长许言午 （ 后任成都铁路

护理等工作以及押运员的生活带来 此报请设法增加来货……
”

由于港 局局长 ，
三趟快车创始人之

一

） 汇

很多困难 。 这样的运输后果造成活 澳地区仓费高 、 市场容量有限 ， 如 报 。 戴荣璋等人说干就干 ， 方案的

口
“

非战斗减员
”

严重 ： 活猪死亡 果内地的鲜活商品供应不足 ， 不够 核心是
一一赶香港早市。 此外 ， 要

率高达 １０％－

１３％ 。 活鱼死亡率高 卖 ， 造成断销 ， 外来货就会乘虚而 求沿途定时定点加水 、 加冰 、
上青

达 ４０％－７０％。人 ， 挤占香港市场
；
如果内地商品 词料……铁路运输历来紧张 ， 牵一

１ ９５９ 年 １ 月 １ ５ 日 ， 南 海 １ ３６到得太多 ， 超过了市场的需求量 ，
发而动全身。 许言午立即与有关处

轮从湛江装载生牛 １５０ 头 ， 运往香 那么轻则大幅度落价或者支付高昂室日夜运筹 ， 以赶香港早市为基点 ，

港 ， 全部生牛装在舱面 。 该轮离湛 的仓租费 ，
重则是烂的烂 ，

死的死 。 确定了开行快车的营运图 。 中南局

江后遇到风浪 ， 天气寒冷， 海水打 果菜烂了还好说 ， 花点钱倒海处理 ；
财委获悉这

一方案 ， 明确指示 ： 尽

在舱面 ，
生牛支持不住 ， 相继死亡 。 畜禽死了就糟糕了，

不仅损失惨重 ，
快开行快车 。

最后清查共死亡 １ ４５ 头 ， 剩下 ５ 头 而且要花大量外汇让滨仪馆火化 。 １９ ６２ 年 ３ 月 ２０ 日 零时 ， 满载

ｉ ｎ ｉｉ 丨腿刪ｕ ｍＢａｗ
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隔 日开行 ， 即单 日 由武汉江岸站始

！

■

 ｉ！发
，
双 日 由长沙北站始发 ， 调节了

一雜两省鲜活商品＿运机会Ｃ

，＃ ；ｊ

＇

：二＝＝，
，—
＿ ， ？

三趟快车的开行， 使得运输时

ｊｉｒｒ^ Ｔ：，Ｔｒ：ＺＴｆＸＺ间 由过去的八至十天缩短到了两至
，

三天
， 解决了供应港澳活 口运输时

二 － 狀 ，
——ａＪＵ＝Ｍ？＿Ｗ间长和停靠 、 到达不定时带来的各

＿题 ， 显示出极大的优越性 ，
不

！

二 ：＝ｒ仅有效保证了活 口 在运输途中 的安

全 ，
也有效保障了港澳同胞的生活

，

ｔ
需求

，
同时也给国家创收了更多的

＾
１

外汇 。 使内地鲜活商品迅捷 、 稳定 、

持续进人香港市场 ， 其 中活猪 、 活
＾

牛的市场占有率达 ９８％； 使我们对

ｆ，
ｘ港澳的供应迅速得到恢复 和发展 。

到 １ ９６５ 年 、
１ ９６６ 年 占香港进 口 比

徽年４月
，
中 粮关于

“

申请解决供港澳 出 口生猪 中转猪栏修建 费用的报告
”

重 已 分 别 达 到 ５５ ．０２％ 和 ５６ ．

６５％

（ １９６ １ 年仅占香港进 口 的 ２８ ．５３％
）

，

活猪开往香港的
“

６２ １

”

专列 （ 开行 上海 、 南京去深圳也应组织同样的 创历史最高纪录 。 １ ９８７ 年 ３ 月 ，

三

１ ００ 列 后更 名 为
“

７５ １

”

，
１ ９９ ７ 年 ４快车 。

”

随后 ，
铁道部和外贸部联合 趟快车开行 ２ ５ 周年之际 ， 有数据

月 １ 日铁路提速后更名为
“

８７５ １

”

）
，在汉 口车站铁路招 待所召开

“

武汉 统计 ：

２ ５ 年来内地鲜活商品对港出
一

声长鸣 ，
驶出武汉江岸车站 ？ 没 会议

”

。 这次会议 ， 实际上是
“

６２ １

”

口增长迅速 ， 其中活大猪增加 ３ １ ．５

有举行任何仪式 ，

三趟快车的第
一 现场会。 会上 ， 中粮湖北粮油食品 倍 ， 活牛增加 １ ８倍 ， 活鸡增加 ９ 倍。

趟快车就这样悄然诞生了 ！出 口分公司经理李毓农把
“

６２ １

”

开 蛋品增加 １ ６． ５ 倍
；
活口的残死率也

三趟快车第一趟快车 的装 车 行前后的鲜活率和售价 比
一

摆 ， 极 大幅下降 ， 活大猪的残死率由三趟

从头
一天夜里就开始了，

一共发了有说服力 。

“

武汉会议
”

确定 ：

“

６２ １

”

快车开行之前的 ６
－

９％ 降到 ２％ 。

３０ 多个车箱 ， 其 中 ２０ 多个车箱用 按普客车序列更为
“

７５ １

”

。 经国 家１ ９ ８０ 年至 １ ９９ ６ 年被称为三趟

于装活大猪。 这些活猪均由 中国粮 经委批准 ， 从上海 、 郑州开出
“

７５３
”

快车最为辉煌的时期。 承担着三趟

油食品进出公司湖北分公司负责收 和
“

７ ５５
”

。 １９６２ 年 １ ２ 月 １ １ 日 ，
７５３快车 编组开往香港职能 的深圳北

购 、 装运。

“

６ ２ １

”

开行 ５２ 小时 ，
两 次快车从上海新龙华站开出 ， 全程 站 ，每天都要接纳 １ ０００ 多卡 （ 车厢 ）

天后 的凌晨 ４ 时左右抵达深圳北 １９５２ 公里历时 ８
１ 小时 ， 驶向深圳 ； 的货物 ， 其中

一

半货物是经三趟快

站 ， 赶上了香港的早市。 马上 ，
香７５５ 次快车从郑州北站出 发 ， 全程 车运送过来的供港物品 。 那时 ， 深

港 的代理商
“

五丰行
”

（ 中粮在香１７４９ 公里历时 ７９ 小时 ， 抵达深圳 。 圳北站的 ５０ 多条轨道
，
都停满了

港 的代理机构 ，
１９ ８８ 年与 中粮在 供应港澳鲜活商品三趟快运货物列 车厢。

人员和财务上脱钩 ， 归属华润集团 ，
车一三趟快车体系正式形成 ， 确

１ ９９６ 年在香港上市 ） 报来喜讯 ： 这 保供港澳鲜活商品稳定 ， 自此成为

车货鲜活 ， 特受欢迎 ！ 香港市民的
一

项基本国策 。三趟快车是
一

个系统工程 ，
要

反应非常热烈 ：
哇

！ 祖国 内地给我１ ９ ６４ 年
，
铁道部 和外贸部联 将三趟快车运营好 ， 光有

“

快车
”

们送来这么多鲜货……合召开
“

广州会议
”

， 铁道部宣 布 不行 ，
还必须有好的

“

赶车人
”

。 赶

１ ９６２ 年 ７ 月
，

“

６２ １

”

运行 １００三趟快车为
“

货车之首
”

， 除
“

特 车人只有唱好货源组织 、 货物押运

列之际 ， 铁道部上报了 《关于巩固 快
”

之外 ， 所有客 、
货车为之让道 。 和 货物分销这

“

三部曲
”

，
三趟快

和推广快运货物列车的经验 》 的报 １９ ７２年 ９月 ，
经路 、 贸双方研究决定 ，

车的作用才能充分发挥 。

告。 周恩来总理在呈文上批示 ：

“

由将
“

７ ５ １

”

次分别 由湖北省和湖南省三趟快车开行伊始 ， 中粮就被
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国家赋予了赶车人的职责 。 当时供 的饲料粮 ， 补助的标准是收 １ 斤肉 质的关键 。 押运员从带活口上车到

应港澳的鲜活商品都 由中粮统一经 补 １ 斤粮
，
在收购时收猪给粮食双 送活 口到达深圳活 口基地 ， 不仅

一

营 ， 由 中粮在全国各省 、 市 、 自治 方作价等价交换 。 收购家禽补助饲 直要与活口 同吃同住 ， 而且要全程

区的粮油食品进 出 口分公司供应 ， 料粮的标准 ： 鸡每只补助 ４－５ 斤
；

伺候
，
像母亲对待孩子

一

样。

由香港五丰行统
一经销 。鸭每只平均补助 ３ 斤左右……另

一

为了保证运往港澳的鲜鱼是活

由于物质匮乏 ， 粮食 、 伺料不 方面针对果菜 ，
开动脑筋 ，

延长商 的 ， 押运员想尽了办法。 改革开放

足
， 货源组织极其重要 ，

非常之难 。 品在市场上的供应期 ，
既为保障港 之前

，
运送活鱼的车厢没有氧气泵

重要是因为这些活 口是供应港澳同 澳市场供应 ， 也为卖得好价多创汇。 装 置。 装鱼的器物先是大木桶装 ，

胞 、 是出 口创汇商品
；
为难是因为 果菜商品是有呼吸的活物 ， 储运环 后来改用篷布围成

一

个大水池 。 最

当时粮食低产 ， 人的 口粮定量 ， 凭 节上容易腐烂
、
变质

， 生产的季节 初 ， 押运员穿着雨衣裤 ，
不停地用

票都难 以满足 ， 哪来丰足的饲料喂 性和人们消费的长年欲望构成了极 脚搅动水 ． 以达到增氧的效果
； 后

养活 口 ？ 所以收购到达标的活 口是 大的矛盾。 当年 ， 中粮没有多少仓库 ， 来 ， 押运员用木棍在水池里不停地

保证三趟快车运营的第
一

步。更没冷库。 为此 ，
中粮人采取收购 搅拌

，
许多人因 为不停地搅拌 ，

不

１％ １ 年
， 国 家有关部门在 《关 价格

“

季节差
”

的办法 ， 即越是晚 仅手磨破了 ， 甚至有的累晕在鱼池

于保证对港澳市场猪 、 禽 、 蛋 、 蔬 些交售 ， 收购价就越高 。 因此大大 旁。 即使这样 ， 活鱼的死亡率依然

菜 、 塘鱼供应的方案 （ 草案 ） 》 中 调动了农民储存果菜的积极性和创 很高。 再后来 ，
有人利用水车原理 ，

指出 ， 目前在对港澳 出 口猪 、 禽 、 造性 。 比如农 民储存冬瓜的做法就 把自行车改造成微型
“

水车
”

，

一路

蛋 、 蔬菜 、 塘鱼存在 的主 要 问题 很有效 。上全靠押运员轮班脚踩
“

水车
”

，
不

是 ： 由于许多地区连续两年遭受严冬瓜的储存关键 ，
除了瓜皮不 停地用木板激活池水 ， 给鱼池搅拌

重的 自然灾害 ， 粮食供应 紧 ， 饲料 能有外伤 ，
瓜子在瓜瓤中也不能从 供氧 ， 有效降低 了活 鱼的死亡率 。

不足
， 影响这些 出 Ｕ副食品的货源 胎座上脱落下来 。 如果冬瓜子在采 不论酷暑寒冬 ，

一

年 ３６５ 天
，
天天

供应
；
并且造成某些副食品的品质 摘 、 搬运过程中因震动而从胎座上如此 。 有报道称 ， 当过押运员的十

下降 （ 如猪 、 禽的肥度不够 ）
；
供应 掉下来 ，

便在瓜子与胎座之间 出现 有八九落下了
“

老寒腿
”

病。

的数量和时间不均衡 ， 不能适应港 、 伤口
，那么 日后就会发生

“

内讧
”
——

押运活鱼虽然劳动强度大 ， 但

澳市场每天正常的需要。 该 《方案 》 冬瓜表面上是好的 ， 内部却已腐烂 。 比起押运活猪 ， 受的
“

罪
”

还算轻 。

强调 ，
目前存在的主要问题是不能 所以 ，

农 民在采摘
、
搬运冬瓜时格上世纪 ６０ 年代初 ， 运输活口

保证按质 、 按量地均衡供应 。 活 口外小心 ， 轻轻地摘下来 ， 轻轻地放 的车厢是用敞车搭架子 、 苫盖篷布

都难以达到出 口标准 ， 规定 出 口活 进挑子 ， 又轻轻地挑至凉棚 ， 再轻 改装 的 。 押运员与活 口 均受 日晒 、

猪每头在 １ ２０ 斤左右 ， 但只能养到 轻地搬上架子 、
． 码好。 过程中 ， 冬 风吹 、

雨淋
，
遇上货车中途受阻或

七八十斤 ；规定活鸡每只 １ ． ５ 斤以上 、 瓜不仅不能有碰撞
， 避免产生机械 狂风暴雨天气 ， 人畜都苦不堪言。

活鸭每只 ２斤 以上 、 活鹅每只 ４ 斤 损伤 ， 而且更重要的是在整个过程 后来改用棚车 （ 闷罐车 ）， 车箱窗户

以上
，
但都很难达到规定的肥度 。中

，
冬瓜始终不能

“

翻身
”
一一

原来 用百叶窗 ，
虽然可以避暴雨和烈 日

，

活 口
、 果菜全部是农牧民个人 贴地的

一面依然要朝下 ， 原来向 上 但仍没有摆脱人畜混装的格局。 改

饲养 、 种植 ， 为了保证能够组织合 的一面依然要朝上 ， 以免在
“

翻身
”

革开放后 ， 三趟快车才有了新型的

格的货源 ， 中粮人想尽了办法 。
一 时瓜子脱落。 冬瓜这样存放可以几 人畜分开的专用车 。 夏天 ， 猪怕热 ，

方面针对活口 ， 积极 向国家建议补 个月 不坏 。水得省着用 ，
人可以不洗澡 ， 猪不

助提供货源者。 为此在 《关于保证活 口押运是外贸行业最艰苦的 冲凉则 不行
；
冬天 ， 猪怕冷 ， 犯闲

对港澳市场猪 、 禽 、 蛋 、 蔬菜 、 塘 工作。 国家要求活口安全押运率要 时好
“

打堆
”

， 拱在一角摞几层 ， 弄

鱼供应的方案 （ 草案 ） 》 中明确规定 ： 保证在 ９８％ 以上 。 为了确保这个指不好就有猪被压死 ， 为此押运员一

为了鼓励公社 、 生产队和群众多养 标
， 押运员的工作

一￣

对活口的词 晚上要起来几回把猪赶开。 无论春

猪 、 养肥猪供应出 口
， 商业 、 外贸 养 、 治病和对车厢的清扫 、 冲洗等夏秋冬 ， 押运员不仅

一天要扫几次

部门在收购活猪时 ， 补助
一

定数量 工作就成了活 口运输安全和保证品粪便 ，
还要定时定站冲洗车厢 。 由
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站不起 来 。 在车 上 ， 白 天有 业务 ，
也要负责 ， 主要有冻肉 、 水果 、

一

种闷热和蒸烤感 ，
再加上 蔬菜 、 蛋品等 。 为了做到均衡供应 ，

猪粪便 的恶臭 ， 令人难以 忍中粮根据全国计划会议确定的出 口

＾？受 。 到中 途火车站时 ， 她不 数量和香
＇

港市场的需要 ， 制定每月

能先吃饭 ，
而是下车抢水管 的供应配额 ， 各省 、 市 、 自治区粮

冲洗车厢内 的粪便 ， 保证活 油食品分公司根据中粮下达的月 配

口不生病 。 夜里在小 阁楼内 额安排均衡发货。

（ 附历 次二鐘快车大会简况 ＞

的两个麻袋的缝隙之间睡觉 ，工作组每天在接到香港市场对

腿是无法伸直的 。 运到 目 的 活猪 、 活牛及其他商品需要数量的

地后 ，
她 不敢去街头巷尾 ， 电话后 ， 就要根据各省 、 市 、 自治

也不敢坐公交车 ， 因为身上． Ｅ的月配额 ， 在
＇

深 白勺 Ｊ＃＃ ，

早 已被熏得恶臭 ，
只能跟车 細数量安排第二天的过轨数量。

立即返回 。为了工作施 ，
工作组人员就

如果说三趟快车货源组 工作 和生活在笋 岗火车站 （ 深圳北

织
“

难
”

， 货物押运
“

苦
”

， 那 站房边的大院里 。这样火车到站后 ，

麟關 么货物分销就是
“

细
”

。 工作人员可以及时去接车 ； 火车要
中 华人民共和 国

嫌 擔 部

三趟快车开行之初 ， 根 将货物运到香港去 ，
工作人员可以

据国家要求 ， 中粮在 当 时的 及时去办理海关及检疫等手续 。 工

服 年
“

三臟车
，，

开行 ２５ 周年经验
广东省宝安县城深圳成立了 作组人员住在火车站旁边 ，

虽然给

交流会议文＾汇^ 封面中粮深圳工作组 。

＇

该工作组 工作带来了很多便利 ， 但给 自 己的

的主要工作 任务是在 中粮领 生活却带来了很多不便 。 睡觉时经

于车厢 内 弥漫 着浓厚的猪粪便气 导下， 根据香港市场对鲜活商品的 常会被半夜到达火车的笛声吵醒 ；

味 ，
押运员 自带的饭盒外都要裹上 需要 ， 安排每 日具体供应数量 ，

由 火车站周围堆满了从车上扫下来的

几层塑料袋 ，
以隔臭味 。深圳火车站运 至香港罗湖火车站 ， 牛粪 、 猪粪 ，

不仅气味重 ，
而且苍蝇 、

柴建华是中 粮的
一

位女员工 。 再由香港五丰行统
一分销到香港市 蚊子到处飞 ， 所有的人在吃饭时都

１％５ 年春天 ，
她从河南许昌 猪场 场 。 凡到深圳的 出 Ｕ货物 ，

除了主 没少吃过苍蝇 。

开始了她的押运工作 。 装猪专用线 管的活口外 ，
凡是全国粮油系统的就是在这样的条件下，

ＪＬ代中

站台距猪场有
一

公里远 。 生猪装车

的头
一天

， 她到车站做些准备 ， 把Ｑ
Ｗ
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后 ， 场 内各 个路 丨

丨
， 山 ｒ．作人則 丨

卜

的人走 那个 叫号子的人 ， 就是柴 ，
建华 。 当时押运活猪的车辆已经做 深 圳 ＨＩ

ｒ改进 ． 不阳 卜ｍ ： ， ｉ
＊

ｉｌｒｏＨＲ－

－

－■

ｄ
为半封闭式的 ’

上部有棚 ， 底部 可Ｂ
以透气 ， 每层装 ５ （ ） 多头猪 ， 每车

ｔ

＇

ｌＰ

Ｖ

Ｊｌ ｏ ｏｔ
Ｙ

，

１屮的Ｉ
．一…

＇
：

二：

：

’

． ．

：

／／ ． ｆ ｉ
－

ｒ
＾

ｊ＞
－ ４ｒ

是堆放饲料的地方 ，
也是押运员休

息的
＊ ‘

卧室
”

。 在
‘

阁楼
”

里只能坐着 ，中粮集 团忠良博物馆
“

三趟快车
”

展区
一角
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粮人不辞劳苦组织货源 ， 将活口送 和港澳地区紧紧地联系在
一

起 。 对 点 给香港运送活猪 ４０００－４５００ 头 ，

上货车 、 押运到深圳 ， 为三趟快车 于中国内地能做到长年均衡地向香 成年活牛 ５０ 头左右。 国 家对供港

的顺利运行 ， 为港澳同胞的生活需 港供应鲜活食品 ， 当年的港英政府 澳的活猪 、 活牛要求更 高了， 活猪

求 ， 付出了极大的努力 。官员也表示惊奇 ， 并倍加赞赏。不仅品种优 良 、 身体健康 ，
而且体

１ ９８７ 年 ４ 月 ，经外经贸部批准 ，随着 内地现代物 流的蓬勃发 重不能低于 ９ ０ 公斤，
也不能 高于

中国粮油食品进出 口总公司深圳公 展
， 供港澳鲜活商品的运输工具逐１

１ ０ 公斤
，
在深圳存栏天数不超过

司成立 （ 简称中粮深圳公司 ）
， 将叫渐从铁路运输转 向公路运输。 ２０ １０３ 天

； 活牛在深圳存栏天数不超过

了 ２５ 年的
“

深圳工作组
”

改称中粮 年 ６ 月 丨 ６ 日 ， 服务港澳同胞四十八
一

周 。 所有运送港澳的活 口必须有

深圳鲜活商品配额协调办公室 ，

“

工 年的三趟快车光荣
“

退役
”

。 四十八
“

身份证
”

， 便于出现问题时进行追

作组
”

的历史使命就转交给中粮深 年来 ，
三趟快车运往港澳的活猪牛 溯 。 每天清晨 ， 深圳检验检疫部门

圳公司 。羊超过了一亿头 ， 鸡鸭鹅数十亿只 ，
还要对即将出运 的活猪 、 活牛进行

１ ９８８ 年 １ 月 ， 中粮按照对外贸冷冻食品二百多万吨 ， 塘鱼鲜蛋及检查 ， 由香港地区指定的公司派专

易体制改革的要求 ， 与各省市粮油 新鲜瓜果蔬菜等更是不计其数。门车辆来清水河５路拉运 ， 每辆运

食品进出 口分公司脱钩 ，
三趟快车２０ １ １年 ６月 ８ 日的 《凤凰周刊 》 ， 输车 固定拉运 ４０ 头猪 ，

每天 １ ００

的
“

贸方
”

不再 由 中粮牵头 。 但中 刊登了长篇报道 《香港特供五十年 趟左右。

粮顾全大局 ， 在相当长的时间 内仍 秘辛 》 ， 文 中说 ：

“

半个世纪来 ， 供虽然跨越近半个世纪的三趟快

以
“

贸方
”

牵头人的身份开展三趟 港物资创造了一个奇迹 ：
几乎未受 车淡 出了历史舞台 ，

但它所凝结的

快车的组织和联络工作 ， 继续承担 市场价格波动 、 自然灾荒 、 文革等 三趟快车精神依然闪光 。 ２０ １ ２ 年 ，

着
“

赶车人
’

的职责。动乱 、 近年民工潮造成铁路春运拥 在三趟快车开行 ５０ 周年 、 香港 回

堵等因素的影响
——

即便是在 内地 归 １ ５ 周年之际 ， 中粮投资拍摄了
＂

经济极細雜时期 ，

一

些食品供 电影 《岁月旅途》， 再现了祖国人民

三趟快车体现着 中国政府对港 应几乎断绝 ， 内地人凭票供应食品 ， 与港澳同胞血浓于水的深情 。 三趟

澳地区的殷切关怀 ， 也饱含着祖国 供港快车也不曾中断过 。

”

快车已成为祖国人民与港澳同胞骨

人民对港澳同胞的深情厚意 。 三趟三趟快车停 运后 ， 内地依然 肉相连 的历史见证 ，
已演化成

一

种

快车不仅丰富了港澳 人的四季菜篮 给港澳运送冷冻鲜活商品 。 现在的 血浓于水的精神符号 ， 这种精神将

子，
也为港澳地区的经济发展和社 活 口仓基地由华润五丰行肉类食品 在中粮人中代代传承下去。

会安定提供了切实保障 。 为此 ，

三 （ 河南 ） 有限公司负责 ，
但活 口仓基（ 本文 图片由作者提供 ）

趟快车被港澳 同胞亲切誉为
“

生命 地的物业仍由中粮管理 。

线
”

，
它就像一根动脉把祖国大陆于海涛说 ， 现在每天定时定＿

＠交大档案馆 ：
上海交大世界反法西斯研究 中 心对

一批深藏在 美 国 国 家档案馆近４万

多件最新解密档案 ， 进行 了 系统梳理 。
档案显示 ： 中共控制 下的敌后根据地是 美军在华搜

集情报的主要来源之
一

。 尤其在抗战后期 ， 美 国很难从 国 民党军队那里及时获取准确的 日

军情报 ， 中共曾主动把 日 军情报交给美 方参考 ，
仅 书 面报告就 多 达 １ ２０份 。 中共协助 美 军

在根据地建立 了 气象站和电 台 网络 ， 其数据可靠性在 当年 中 国 十个气 象站 中排名 第
一

， 为

美 军飞 行员提供 了 更安全的 飞行条件 。

（微记录所刊文字不代表本刊编辑部观点 ）^
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